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写在前面写在前面

作者：夏日

博客地址：https://blog.csdn.net/zss192
距离推免填报系统928已经过了两个月的时间，本来想填报系统后就写本篇博客的，因为一些事情一直拖延。后来想想保研需要
一个结尾，就以此篇博客纪念已经过去的保研艰辛之路吧。

本篇博客不同于网上其他面试经验贴，我更想记录下自己在保研路上的心路历程。文章较长(8000多字)，由于想到什么就写什
么，多多见谅。

基本情况基本情况

1. 学校/排名：某双一流双非学校，信息安全专业，成绩/综合均是4/86（前5%）

2. 英语：四级520，六级428

3. 获奖：国家励志奖学金、强网杯护网先锋(前10%)、若干校奖

4. 项目：参与学校科研论文管理系统的开发、独立开发某大数据研究院官网(后端用站群，基本算是个前端项目)

5. 最终去向：东南网安，南京专硕。

看到这也许你已经明白，我的简历并不算优秀，可以说没什么优势。学校双非、六级分数不高，没有国奖(强网杯护网先锋严格来说也不算
国奖)省奖(之后会说明原因)，唯一能算拿得出手的项目也是网站开发，那些老师也基本看不上。不过最终也算如愿去了东南大学，而这其中
的艰辛也许只有保研人能懂。

初遇保研初遇保研-大一大一
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大一上学期时我都还没有听说过保研这个词，即使知道也并不会想要去保研。现在想想大一上学期是最无忧无虑的一段时间，上

课想听就听，作业看看答案，期末也只是随便看看及格就行。所以导致大一上学期我的排名在100+(年级400人左右)，而大一下
学期才知道我们学校保研率10%左右，所以当时可以说是完全放弃了保研这条路。
大一下学期加了学院的网站工作室，学长布置任务，我们去做，虽然经常写网站写到12点，但每天也算过得充实。当时自己在
考研和工作之间纠结，了解到实验室一些学长学姐可以去到百度、360这种公司，这对当时的我来说已经算很好的出路了，所以
当时主要还是倾向于直接就业。

可以说我的保研起因完全是因为大一下的高数老师。由于大一上没怎么认真去学，所以高数上只考了78分，而当时高数老师说
高数下要比高数上难，一般来说要在你高数上的基础上减去20分，当时一听心想坏了，本来就没80再减20不就直接不及格了。
于是期末的时候去网上找高斯课堂的网课，做笔记，和小伙伴一起每天去图书馆，把过去五六年的试卷都做了一遍，还去网上找

了一些试卷来做。当然不可能一直在学高数，期间也看了一些其他的科目。也许是高数下考的不错的原因(应该是班里第一)，在
大二竟然通知我拿到了我们学校的奖学金，在班长通知交证书统计加分的时候我根本没在意，因为我觉得怎么可能会轮到我，即

使是最容易拿到的学校奖学金也要排名在六七十才行，而我上学期就100+了。
在我与我姐分享我拿到学校奖学金的事后，我姐鼓励我觉得既然都拿到了奖学金，虽然离保研有点距离，但努努力还是会有机会

的。自此，我正式确定我要努力，以保研为目标。

厚积薄发厚积薄发-大二大二
大二上，由于在实验室表现不错，接到了网站项目的开发。在当时的我看来，开发网站比学专业课有趣的多，是很有成就感的一

件事。而按理说既然已经确定想要保研应该多参加比赛拿奖，但是由于性格以及其他一些原因，我不是很想去参加一些比赛，感

觉那些东西很麻烦，当然后来我也为此付出了惨痛的代价。

大二下，一场疫情席卷全球，我们被迫在家上网课。当时的我也成为了网站工作室的负责人之一，本应多接项目丰富简历，却也

因疫情耽搁，招新考核也都是在线上进行。当然也并不全是坏事，由于一直在家闲得无聊，之前也一直听说过Linux操作系统，
对此很有兴趣，而当我看到deepin的宣传片后毅然决然的决定使用deepin操作系统。当时本想装个双系统，结果因为没什么经验
把Windows给覆盖了，后来想想那就只用linux吧。刚上手Linux很不习惯，虽然deepin界面美观，也可以说是最接近Windows的
Linux，但也十分不习惯。尤其是字体发虚实在难以忍受，当时甚至想放弃回到Windows，不过最红还是咬牙坚持了下来。至今
使用Linux(目前ubuntu20.04)已有两年时间，可以说Linux让我学会了太多太多，也感谢当时那个咬牙坚持的自己。而也是在那个
时候我接触了和信安相关的CTF，也开始第一次尝试写博客。看到帮助了那么多人，也算是对自己的一个鼓励吧。同时，我还是
建议大家期末复习的时候能自己写篇总结，其实我在写总结的时候也会看看别人的总结大致都会有哪些内容，哪些是我没有想到

的，更重要的是在理解了别人所写的内容的基础上加上自己的理解成为自己的语言，这样记忆会更加深刻。

总的来说，大二上学期中规中矩，没参加什么比赛，也没感受到太大的压力，下学期在家上网课完全放飞自我。

百米冲刺百米冲刺-大三大三



进入大三，节奏明显不同前两年。

大三离保研越来越近，当时自己只有一个校级一等奖的竞赛，虽然大二成绩不错，但由于大一成绩一般，所以大三主要精力放在

了参加各种比赛上。经常关注学校的竞赛群，和别人组队，去看保研文件哪些竞赛会加分，和朋友及时交流竞赛信息等等等等。

还记得大三上学期课程实验比较多，快到期末了还没有课程实验还没有做完，当时整个院的人都表示没有复习时间，几乎每门课

都有大作业，占用太多时间。

而由于我在学员网站工作室，以前就听说学长经常在实验室过夜，而实验室也提供折叠床。当时就下定决心要在实验室过夜学

习。我的计算机网络和操作系统总结也就出自那个时候。现在想来那时候可以说真的是打了鸡血一样了，每天在实验室学到两三

点，到点了摊开折叠床，盖个夏凉被倒头就睡，两三天回宿舍换洗一次衣服洗一次澡。而也许是苦心人天不负的原因，听说那个

学期成绩在班里排名第一(听同学说的)。
大三下学期作为成绩的最后一个学期，大家的成绩基本都确定了。而当时班里的前五学期成绩也出来了，我排第五，大约能保七

八个。看似挺稳的，但是一方面我加分比较少，另一方面当时前几名有还几位六级还没过的，而我们院六级通过就加2分
(2/100)，而一个省级一等才加0.7分！
说起六级，当时第一次考完感觉凉凉，要放听力了，我却不知道调频多少，问监考老师他也不知道。。。好吧，是我没准备好，

我以为会在考场黑板上写的。等知道调频多少后刚好放第一个听力原文，虽然刚好赶上，但本来听力就是短板，这样一弄，考完

对答案前几个听力对话几乎全错完，当时就感觉没戏了。收拾收拾心情，计划背单词，每天清早和晚上去背单词。就这样坚持了

大约一个月吧，单词也背了几百个，在查成绩的那天我自己都不敢查，让我一个朋友帮我查的，惊喜的是竟然过了，虽然3分飘
过，但对于加分来说也够了。而后来的几次六级我都没准备，本来以为第一次六级通过只是开始，没想到分数一次比一次低，自

己确实每次都没准备，有时下午考试，上午才刚开始看看，分数不高也正常。而对于河南考生来说，听力太差了，可以说阅读拯

救了我的六级。

当时我打听班里其他人的成绩，算算他们的加分，大约估算下排名。这样的事情如果你也是保研生，也许你会非常熟悉。当时我

给自己的标签是保研边缘生。

五六月份的时候，早的夏令营都开始了，只不过都是一些非常好的学校，我也不抱什么希望，开始整理整理材料准备暑假后的夏

令营。

对于线上参营来说，很多人采取海投的策略，当时我也算是海投吧，投了有十来个。只不过当时一直有着顾虑：即使夏令营过

了，万一没拿到保研名额，那一切白搭。

夏令营夏令营



我参加的第一个夏令营是7月10左右的北理工网安，当时被告知入营非常惊讶，毕竟北理这个档次的夏令营双非能入营几乎不太
可能。记得很清楚，当时由于准备期末没准备面试，上午十点考完赶紧赶回自己为面试租的房子面试。没有问专业课还算万幸，

但是在最后的英语听力对话那我几次都没有听出来那位老师的问题是什么，场面一度尴尬。语速太快了，比六级语速还快，当时

觉得如果面试英语都是这个难度，那就麻烦了，不过从后来的经验来看，那次英语是最难得一次了。而最终优营线上宣讲会读出

来名单，而且还会说出来他们的学校。当时优营里一大堆985，很多都是我想去的学校，以致于后来我和我们班第一一度怀疑为
什么要让我们这俩双非的入营，完全没可能。

后来又陆陆续续参加了几个夏令营，但由于期末结束的晚，所以准备的并不是很充分。在7月中旬左右基本夏令营就都结束了，
而那时候的我只拿到了中南这个海王的offer。而预推免又要等到9月多，中间这个空期可以用来准备面试。
由于要准备面试，暑假我并没有回家，在自己租的房子里住，每天去学校学习。听起来很用功，但是当时自己太焦虑了，一方面

自己没拿到什么offer，另一方面可能拿不到保研名额。而当时暑假朋友也都不在学校，当时又碰上疫情、暴雨，常常几天无法出
门。而自己租的房子又不大，导致整个人都很压抑，那段日子是这几年来最阴暗的时刻了，有时候觉得自己可以能够保研，有时

候又觉得自己不行，在我下面的人肯定能超上来，就这样每天患得患失。每天学习的时间大约都不到一小时，效率特别低，所以

在这里还是推荐大家放假先回家放松下心情，再回学校专心准备保研。

而保研路上其实我也并不是一个人，认识班里几个保研小伙伴还有参加竞赛认识的伙伴，经常一起聊聊抱怨抱怨自己可能无法保

研。事实上，认为自己无法保研的人非常多，毕竟加分这个东西太玄，你也不清楚其他人加分到底怎么样。

8月多的时候，参加了东南大学的夏令营，也是现在保研去向的学校。但当时东大有一个骚操作，先按报名的人的自身条件给一
个排名，前面的人是南京学硕，中间的是南京专硕，后面的是无锡专硕。当时我和我们班第一分到了南京专硕，我下面那个男生

分到了无锡专硕。但我下面那位在无锡专硕排前几，而我和我们班第一在南京专硕排倒数。而当时东大优营的政策是学生填写两

位意向导师，由意向导师面试，最终排名先排由导师接收的，再排没有导师接收的，最终排名在招生指标内的就是优营。而由于

我和我们班第一排名太靠后，毫无意外的没在优营名单里，而我下面那个男生当时一直没收到导师面试通知，发了个邮件询问，

结果对面导师回复：“你已被我录取，无需面试”。这。。。。。只能说当时特别羡慕。
东大结束后原本以为只能等预推免了，而在找学校的时候发现南理工夏令营还没结束，刚好月末结束，我赶着截至时间报了名。

两三天之后就通知要面试，发来一个短信说让我加面试官，加了之后给我的面试时间是两天后的晚上。于是那两天可以说是从早

到晚都在疯狂的背。而且比较幸运的是当时在csdn上找到了一篇面试经验博客，也是今年的，只不过是几个月前的，可能南理
工报名后就会组织个人面试吧。那篇博客记录了不少问题，其中有不少数学问题，虽然不难，都很基础，但是对于一两年没接触

过高数那些东西的我来说，基本全都忘完了。于是我就按照那篇博客记录的问题一个个去找答案然后背会。而面试那天也算比较

幸运，竟然真的问了那篇博客记录的数学问题，当时就在庆幸还好提前看了。面试最后我透露出我想报某位老师，不过还没联

系，如果面试能过就立马联系。最终也算比较幸运的拿到了计科学硕的offer。
对于学硕我没什么执着，或者说我本来就更想报专硕（对学术研究不太感兴趣，也不想读博）。只不过当时看南理工的网安所在

校区比较偏僻，而且觉得如果是个211的话报个学硕应该也是有机会的。
拿到南理工offer后我联系了之前感兴趣的老师，之后与老师单独面试，那位老师人确实很nice，给我说了他的各种要求，也说了
他那边基本都是纵向项目，也就是各种科研，横向项目基本没有。但其实我只想读完研跑路捞钱，所以其实不是非常满意。那位

老师说如果之后去了其他学校一定要提前给他说。虽然我也答应了他，但在之后九月的一个月里由于没有其他面试机会，所以直

到填报系统前两天才拿到了其他更好的offer。于是我满怀歉意的找了个道歉的模板，向那位老师表明我之后不会去南理工了，其
实心里还是挺内疚的。也正是怕放老师鸽子，所以我其实不是很想在确定学校前就联系老师，当然从通过率来讲，提前联系老师

会大大提高面试通过率。而那位老师看到邮件后也没有说我什么，而是

那位老师人真的很不错，只可惜可能我们注定无缘吧。

拿到南理工的offer后，心里紧张的心情才算稍微缓和了点。因为夏令营也算参加了四五个，但只拿到了中南那个海王的offer，其
实一直很担心怕拿不到offer没学上。本来想去个末流985后来一直没offer，又觉得211也行。而拿到南理工offer之后我的目标就
变成了拿到985的offer。

保研名额保研名额



临近填报系统，学校的保研名额一直不公布，心里面十分焦急。一直担心自己拿不到保研名额，一次又一次的算着班里其他几位

同学的成绩和加分。由于不确定自己的几个奖项能否加分，以及他们最终的加分还有由于我们院六级直接加2分，当时几位同学
六级还没过，当时的六级成绩也是影响排名很重要的一点。而成绩出来后那几位没过的除了一个没过都过了。那位没过的让我挺

意外的，因为在我看来她真的很厉害很强，也许是谈了恋爱都是爱情的错吧，哈哈。得知他们基本六级都过了对我来说雪上加

霜。我预计班里能保7个，我预测我可能算是垫底的把，而如果班里能分到8个，那我们那几个计划保研的大家都能拿到保研名
额。然而在公布名额前这些都无法确定。

还记得在等保研名额的那段时间每天去微博、知乎等地方看其他学校公布的保研名额，看对保研名额的预测，和朋友一起吐槽一

起焦虑万一没拿到名额怎么办。那段时间每天都过得很恍惚很焦虑，生怕拿不到名额又没做好工作的准备，更重要的是这几年的

努力都白费了。而最终公布名额的时候，排名第4，班里保研名额8个。这才舒了一口气，终于能放心了。只要有保研名额，最
起码能去个211。事后回想其实很多人和我一样都是对自己没什么信心，以为自己是保研边缘人，我身边那些一直和我一样担心
拿不到保研名额的，最终都拿到了保研名额，所以如果你也是自认为保研边缘人的话，并且看到这篇文章，放松点，最终都会保

上的，相信自己(其实看再多这种鸡汤当时也还是担心，大家都一样只有公布名额才能放心，哈哈哈~)。

预推免预推免

很早之前就了解到大多数人还是预推免拿到的最终去向的offer，所以一直对预推免满怀期待。但是今年可能是疫情等多方面原
因。各大高校的预推免迟迟不开，导致一直在焦急的等。记得20号左右的时候我还没有面试。而在28号前几天才参加了西工大
和川大的面试。西工大的面试中规中矩，但是川大的面试很奇葩，由于我好像是最后一批面试的，晚上才公布第二天下午面试名

单。于是我又赶紧的看看我总结的一些问题。但第二天面试，我先按着ppt介绍了下我的情况，心里已经做好准备回答问题。对
面的一位老师问我报的是学硕专硕，我说专硕，然后我又表明如果有offer我一定会去。然后…就没有然后了…他们就说面试结束
了，我一脸懵，而且看群里其他人的面试时间估计也是这样。估计是最后一批人了，名额本来也不多，节省时间吧。

面完西工大和川大之后预推免也没面试了，当时虽然想着能拿到其中一个就好，但当时其实并没有太大信心。竞争对手挺多的，

而且看他们学校好像也都是211。
28号凌晨填报系统，在27号下午我都一直没接到面试结果，而就在5点多的时候我接到了一个来自四川的电话。对面是一位男
生，说我面试通过了，问我会不会去他们学校。当时听到后我真的特别开心，终于拿到了一个985的offer了，开心到我是笑着和
那位男生说我一定会去的。

拿到川大的offer后离填报系统也就六七个小时的时间了，当时觉得川大也很不错了，是个985就行。但没多久我们班第一给我说
她收到了东大老师候补到她的通知，问她会不会去东大，她当时挺犹豫的，因为她已经拿到了天大的offer，并且已经找好了老
师，但东大是她最初的梦校。但当时我想既然都补录到她那了，那再过20来个就是我了，所以我就怂恿她去天大吧，离家近而
且还找到导师了，省事。但真的没想到差点让她没学上！填报系统那天她一直收不到天大的复试通知，而当时天大她导师还是面

试结束主动联系的她，并让报她，说是报她就一定会要。而事实是天大放了很多人鸽子。而且是系统开放之后，我们学校拿到天

大名额的很多都被鸽了，天大这波操作属实**。
在怂恿我们班第一拒绝东大后，我心中还是有一点期待能补录到我的，但由于我的排名过于靠后，心里也没什么把握。而就在九

点左右的时候，我收到了那个心中期待万分的补录通知，对方问我会去吗，我又说了那句"一定会去"。这次不是下次一定了，是
真的这次一定会去了。后来得知东大由于没有预推免，加上线上面试鸽子多，只要夏令营参加了，基本都会补录到(无锡专硕由
于人数较多可能不能补录到最后)。
这个时候可以说学校不会变化了，在保研面试的这段时间一直非了几个月，终于在填报系统前一天欧了一次。过去几月每天的焦

虑每天的担心终于可以放下这个重担子了。而在晚上11点多的时候，我租的房子那竟然停电了，听说学校宿舍区也停电了。由
于担心笔记本会没电，无奈去阳台那吹了会风。看着外面漆黑的夜晚，想到前几个月以来心中一直的焦虑。或许这漆黑的夜晚就

和每位保研学子的心情一样吧，对未来的不确定，不清楚自己最终能去哪一所学校，尤其是像我这种offer不多，面试一直被惨拒
的人来说，东大的offer可以说是黑夜中的一束亮光了。虽然能拿到东大的offer其实主要靠运气，但是不管怎样，最终能拿到offer
就行，保研一路其实不就是实力加运气吗。

系统填报系统填报-决战紫禁之巅决战紫禁之巅



终于，时间来到了28号凌晨，由于想记录下填报的过程，早早的用录屏软件准备录屏。零点一到，刷新系统，刷新不出来，
寄…
过了大约几分钟，系统不再卡了，填了东大和南理工之后，接下来就等着第二天的录取了。对于录像感兴趣的可以点开看下，我

上传到了阿里云盘上推免填报系统录像

第二天早早的就醒了，和朋友说下填报的情况，并互相鼓励一定都能被录取的。当时填了两个学校留了一个学校，也是为了应对

突发情况。比如万一有个更好的学校候补到我或者填的两个学校都迟迟不录取，也算是留个后路。东大比较好的一点是在交流群

里操作录取的那位老师一直在群里和我们说录取状态，比如复试通知发到哪里了，南京学硕还是无锡专硕，当时先后顺序是直

博->南京学硕->南京专硕->无锡专硕，这样心里就有个大概的时间能发到我这里。一个个的都在群里说收到了复试通知，收到的
有的在群里说下自己排名，终于发到我那里，我看了下南京专硕没错就点了同意，而之后的拟录取差点搞岔子，由于会存在已录

满给你调剂到其他专业或学硕调专硕的情况，在点击同意的时候应该看一下发的录取通知确定一下，而当时不知道是紧张还是兴

奋，看到拟录取我直接点了同意，也没仔细看，这点在录像中也能看到。

确定导师确定导师

确定了学校之后，保研之旅也基本算结束了，但由于是补录的并没有确定老师，当时又刚好到了十一假期，由于暑假也没有回

家，所以先回家休息了几天，8号左右开始找东南的老师，一封封的发邮件询问能否接收我。然而发了两封之后石沉大海，又不
免有点着急了起来。而在第二天晚上九点二十给现在导师发了邮件后，在九点四十的时候接到了一个电话，对面称是东大的，当

时突然就懵了，我以为就算看到也会第二天以邮件的形式先和我说下再约个时间面试什么的。

当时导师问了我的大概情况，又问我怎么现在还来找导师，不是早就结束了吗，我解释当时28被录取后，由于之后是十一假期
就没有找导师。令我没想到的是聊了不到5分钟导师说可以给我名额，但是给我说她那不放实习，让我尽早确定，我给老师说第
二天答复。犹豫一番之后想着就这吧，那老师看着也不错(事实证明，确实很nice)，再找还不知道要找到什么时候，太急人了。
于是第二天早早的就给那位老师打电话说我很愿意去那边。就这样，学校确定，导师确定，保研终于落下了帷幕。

事后感想事后感想

整个保研可以说都在等待中度过，等待名额，等待入营，等待面试，等待面试结果，等待录取…而在填系统之前就看到不少关于
保研缓解心情的段子。其中一个大意是人生不只有保研，保研只是你人生中的一段旅程。回首望去，确实，如同高考一样，保研

也只是我们人生中一小段旅程，时隔几个月写这篇文章的时候我已经没了当时那份紧张和焦虑，就像大家看待已经过去的高考那

样。无论那段时间再怎么焦虑再怎么失落，那段时间终将会过去。而经历了那段灰暗时期的我们，也一定都会有所成长。

不了解保研的时候，只是以为保研就是保送，还不用考试，多爽。然而真正踏上这段旅途之后才发现并没有那么简单。十分优秀

既是朋友又是竞争对手的同学争夺保研名额，以及五湖四海全国各大高校大佬们对面试名额的争夺。考研有了确定的目标剩下的

就是拼命地学学学。而保研如同走在黑夜之中，目标飘忽不定，不知何时能走出这片黑暗，不知自己要去向何方。但最终无论如

何，迎接我们的一定是光明的前方。

过去已成序章过去已成序章 ,未来星辰大海！未来星辰大海！

创作打卡挑战赛 
赢取流量/现金/CSDN周边激励大奖

https://www.aliyundrive.com/s/9NP6ZVDP8Sv
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